
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

CLASES DE PALABRAS

SUSTANTIVOS 

ADJETIVOS 

DETERMINANTES 

PRONOMBRES 

VERBOS 

ADVERBIOS 

PREPOSICIONES 

CONJUNCIONES 

- Clase de palabras invariable. 
- Acompañan al verbo, al adjetivo o a otro adverbio. 
- Indican LUGAR (abajo, cerca, fuera), TIEMPO (hoy, ayer, antes, luego) 
MODO (bien, mal, así, tal) CANTIDAD (mucho, muy, casi) AFIRMACION 
(sí), NEGACION (no, nunca, jamás) DUDA (acaso, quizá). 
- LOCUCIONES ADVERBIALES: de pronto, a oscuras, de repente, tal vez, 
a lo mejor, de veras, de vez en cuando, al instante, a gritos... 

- Sustituyen al sustantivo. Suelen tener morfemas de género y número. 
- Su significado es ocasional (depende del contexto). 
PERSONALES: yo, tú, él, ella, nosotros, ellos, me, te, le, la, lo, se... 
POSESIVOS: mío, tuyo, suyo DEMOSTRATIVOS: éste, ése aquél. 
INDEFINIDOS: alguien, nadie, muchos, otro, bastantes... 
RELATIVOS: que, cual, quien, cuanto  
INTERROGATIVOS y EXCLAMATIVOS: qué, cuál, quién, cuánto 

- Morfemas gramaticales independientes con variación de género y nº. 
ARTÍCULOS: el, la, lo, las, los. 
POSESIVOS: mi, tu, su, mío, tuyo, suyo... 
DEMOSTRATIVOS: este, ese, aquel... 
INDEFINIDOS: un, uno, algún, ningún, cualquier, demás, otro, varios, 
mucho, poco, cierto, más, bastante, todo, cada, mismo...  
NUMERALES: cardinales (uno, dos...) y ordinales (primero, segundo...), 
INTERROGATIVOS /  EXCLAMATIVOS: qué, cuánto, cuánta... 
RELATIVO: cuyo/a/os/as.

- Designan realidades o abstracciones con existencia independiente. 
- Admiten morfemas flexivos de género y número (singular / plural). 
- Casos especiales del género: común, heterónimos, epiceno y ambiguo. 
- Clasificación semántica: abstracto o concreto, común o propio (topónimo 
o antropónimo), contable o no contable, individual o colectivo. 
-Sustantivación: otras clases de palabras se comportan como sustantivos

- Morfemas de gº y nº por concordancia con el sustantivo al que modifica. 
- Admiten GRADOS (positivo, comparativo y superlativo): bonito, más 
bonito, muy bonito/bonitísimo. Algunos son irregulares (bueno, malo...).  
- Pueden ser explicativos o especificativos. 

- Significa acción, existencia, proceso o estado. 
- Sintácticamente es núcleo del sintagma verbal y predicado de la oración.   
- Morfemas verbales: persona, número, tiempo, aspecto (perfectivo o 
imperfectivo), modo (indicativo, subjuntivo...), voz (activa o pasiva) 
- Las formas no personales del verbo son infinitivo, gerundio y participio. 
- Perífrasis verbales: dos o más verbos (uno de los cuales aparece en 
infinitivo, gerundio o participio), que  forman un solo núcleo de predicado.  

- Clase cerrada de palabras: a, ante, bajo, con, contra, de, desde, en, 
entre, hacia, hasta,  para, por, según, sin, sobre, tras, durante y  mediante. 
- Las LOCUCIONES PREPOSITIVAS están constituidas por dos o más 
palabras que forman un conjunto sintácticamente indivisible: acerca de, 
junto a, en relación con...

- Pueden ser COORDINANTES (y, o, pero...) y SUBORDINANTES (que, 
porque, aunque...)  
- LOCUCIONES CONJUNTIVAS: sin embargo, puesto que... 


